

 Fecha: 03-06-2025
 Pág.: 18
 Tiraje: 78.224

 Medio: La Tercera
 Cm2: 660,6
 Lectoría: 253.149

 Supl.: La Tercera
 VPE: \$ 6.572.115
 Favorabilidad: No Definida

 Tipo: Noticia general

Título: "Puerto Varas se levanta": el plan de reconstrucción de una ciudad que avaluó en \$ 31 mil millones los daños del tornado

Ignacia Canales

El domingo 25 de mayo, en Puerto Varas, Región de Los Lagos, se registró un fenómeno climático muy pocas veces visto en Chile: alrededor de las 15:30 horas un tornado azotó la zona, provocando destrozos y heridos. La Dirección Meteorológica de Chile (DMC) confirmó que se trató de un fenómeno de categoría EFI, es decir, un tornado moderado con ráfagas que van desde los 138 hasta los 178 kilómetros por hora.

Pero aunque en el mundo se han registrado tornados más fuertes, el daño fue evidente: hubo techos destrozados, autos volcados, puertas, ventanas y cristales rotos y dañados. De acuerdo al catastro de la municipalidad, hubo 1.086 habitantes afectados divididos en 378 viviendas -27 de ellas destruidas y 76 muy afectadas- y 110 comercios perjudicados, siete de los cuales tuvieron pérdida total.

Según avaluó Puerto Varas, los daños se traducen en un impacto económico estimado de \$ 31.385.511.055.

"La catástrofe que vivimos hace una semana fue realmente algo que jamás habíamos visto. Afectó de una manera inesperada, causando afectaciones muy severas en ya cerca de 400 hogares de nuestra comuna. A su paso dejó destrucción, nos hizo perder infraestructura pública, el acceso a suministros básicos, entre muchas otras afectaciones. Hay familias que lo perdieron todo", afirma el alcalde de Puerto Varas, Tomás Gárate (Ind.).

Y agrega que además de las pérdidas materiales, "también hay una dimensión más humana de familias que, habiéndose endeudado, habiendo trabajado muy duro por contar con un hogar, hoy día lo pierden. Y esa es la base sobre la cual hemos publicado nuestro plan de recuperación 'Puerto Vara se levanta'. No vamos a descansar hasta poder tener a cada familia y cada emprendedor de pie, para así poder salir más fortalecidos de esta catástrofe".

Plan de recuperación

A una semana del tornado, ya hay un plan de recuperación al que tuvo acceso La Tercera. De hecho, el edil explica que en siete días "nos propusimos, como municipio, presentar y publicar un plan de recuperación que permita proyectar todo el trabajo que se nos viene como comuna. Tenemos un objetivo claro: recuperar el bienestar de todas las familias y emprendimientos afectados".

En ese contexto detalla que este plan contempla una inversión de 13.000 millones de pesos y está estructurado en cinco ejes de acción: bienestar social, infraestructura pública, recuperación patrimonial, agenda habitacional y una línea asociada al desarrollo del patrimonio.

El primero, por ejemplo, tiene un monto estimado de 400 millones, con acciones que apuntan al apoyo postraumático e intervenciones de espacio público, entre



▶ Los daños del evento climático del 25 de mayo provocaron más de mil damnificados y 110 comercios perjudicados

"Puerto Varas se levanta": el plan de reconstrucción de una ciudad que avaluó en \$ 31 mil millones los daños del tornado

A una semana del tornado que azotó la comuna, el municipio presentó un ambicioso plan de recuperación de \$ 13 mil millones, estructurado en cinco ejes y con medidas que van desde acciones inmediatas hasta proyectos a cuatro años plazo.

otros. En cuanto al fortalecimiento institucional (275 millones), lo más relevante apunta a un sistema de respaldo energético para el Edificio Consistorial municipal, así como la inversión en un sistema de monitoreo y alerta temprana.

Asimismo, la restauración patrimonial, con 1.900 millones, destinará casi todo el presupuesto -1.500 millones- al mejoramiento de viviendas patrimoniales. La reactivación económica y turística, por su parte, considera 2.775 millones, de los cuales 600 se irán a recuperación de inversiones, y otros 400, a un programa de emergencia productiva para micro y medianas empresas.

Finalmente, la reconstrucción habitacio

nal tendrá 4.832 millones a su haber, con 2.000 apuntando a subsidios (DS49) para construir viviendas, 1.130 para el programa de mejoramiento de viviendas y barrios (DS27) y 1.000 para un banco de materiales. Del mismo modo, la infraestructura pública dispone de 2.390 millones dentro del plan, donde 1.000 se destinarán al soterramiento del cableado.

El alcalde de Puerto Varas agrega que el plan de la comuna tiene tres horizontes: el corto plazo, que va de 0 a 6 meses; el mediano, entre seis meses y un año, y el largo plazo, que contempla un periodo de 4 años. Como ejemplo de medidas inmediatas, la próxima semana se instalarán 21

viviendas de emergencia.

Pero Puerto Varas no hará esto en soledad. De hecho, hay muchas instituciones -público privadas- involucradas, como los ministerios de Vivienda y Economía, Senapred, la Cámara Chilena de la Construcción o Desafío Levantemos Chile.

En paralelo a esto, el viernes de la semana pasada comenzó el pago por parte del gobierno del Bono de Recuperación para los hogares damnificados por el paso del tornado. El beneficio tiene como objetivo apoyar a las familias con cualquier gasto urgente ocasionado por la emergencia, como una primera ayuda, según explicó el subsecretario del Interior, Víctor Ramos.